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据新华社兰州 5月 23日电 （记者陈斌、

郎兵兵）22 日发生的甘肃景泰越野赛事件引

起社会强烈关注。许多业内人士在哀悼的同

时，呼吁守住户外体育运动的安全底线。

甘肃一户外运动俱乐部负责人介绍，目

前国内百公里越野跑比赛很多，赛事组织方

一般会要求参赛选手有全程马拉松或长距

离越野跑的参赛经验。失温和迷路对于越

野跑者非常危险，暴露在狂风暴雨等极端天

气下，体内热量短期内就会散失，体感温度

会急剧下降，进而造成颤抖、呼吸困难、昏迷

甚至死亡。

兰州户外越野运动爱好者胡岳认为，户

外越野运动环境复杂多变，选择安全可靠的

赛道、线路是基础；赛事组织方要在天气预

报、医疗救治、应急救援方面提供全方位保

障，同时严格对参赛选手身体素质作要求；

参赛者要根据自己的身体状况，选择适合的

赛事，平时注意掌握安全急救知识，以备不

时之需。

业内人士呼吁守住户外体育运动的安全底线
本报杭州 5月 23日电 （记者李中文、窦瀚洋）杭州亚

运会赛会志愿者全球招募活动 22 日启动，招募公告正式发

布，志愿者口号、志愿者歌曲、招募动员宣传片同步发布。

据悉，杭州亚组委计划面向全球招募约 5.2 万名赛会志

愿者，将分布于杭州、宁波、温州、湖州、绍兴、金华 6 个城

市，为开闭幕式、各项竞赛及活动提供竞赛运行服务、注册

制证服务、礼宾和语言服务 13 类志愿服务。22 日起至 2021
年 10 月 31 日，申请人可通过亚运会官方网站和“杭州 2022
年亚运会”官方公众号“互动服务”菜单栏进行报名。

杭州亚运会启动赛会志愿者招募

北京白石桥东北角，首都体育馆（简称首

体）在此矗立了半个多世纪。翻开历史长卷，

首体的身影出现在新中国体育史的一幕幕经

典画面中：1971 年中美乒乓球友谊赛、1981 年

男子冰球世锦赛、1990 年北京亚运会、2008 年

北京奥运会……浓缩着新中国体育的发展变

迁，也映射着社会发展、时代进步的历史进程。

为迎接 2022 年北京冬奥会，首体经整修

改造，已于日前亮相。外观虽是旧时模样，内

部 却 焕 然 一 新 ，更 环 保 、更 舒 适 、更 具 科 技

感。走过 53 年历史的首体，像一座桥梁，连接

起中国体育的过去与未来。

见证历史时刻

1968 年，首都体育馆从当时的北京西郊

拔地而起。这座能容纳 1.8 万人的体育馆成

为当年北京的地标性建筑之一。当年，从设

计到施工，从材料到设备，都是自主完成。

1971 年，田有年初中毕业后被分配到首

都体育馆工作。从服务员做起，到成为国家

体育总局冬季运动管理中心滑雪部主任，田

有年在这座体育馆里埋头干了 40 多年。“中国

体育那些重要时刻，我几乎都经历了，就是没

在现场看到中美乒乓球友谊赛，有些遗憾。”

田有年错过的，是 1971 年那场“以小球转动大

球”的比赛。那一场“乒乓外交”，推动了中美

关系正常化的历史性进程，也加快了中国走

向世界的脚步。

从上世纪 70 年代开始，越来越多赛事在

首体举办，首体成为中国与世界加强沟通、增

进友谊的重要平台之一。

“首体承办的第一个大型综合性体育比

赛是 1990 年亚运会。”田有年回忆说，当年在

首体举行了体操等项目的比赛，国内在办赛

方面也开始对标国际标准，不断积累经验。

50 多年间，首体经历了 3 次较大规模的

改造：第一次是 1990 年北京亚运会前，场馆在

照明、音响等方面做了较大调整；第二次为了

举办 2008 年北京奥运会，历时两年半的改造

让首体内部设施焕然一新，“环保”成为关键

词；2018 年年底开始，为了迎接 2022 年北京

冬奥会，首体第三次“闭关”改造，就此成为

“双奥场馆”。从设计上看，改造后的首体是

国内第一座实现夏、冬两季项目转换的体育

馆。位于场馆中间的场地铺设活动地板，移

开地板后，下层可作人工制冷冰场，举办冰上

项目的赛事活动。

汇聚国人情怀

1971 年，16 岁的兰立第一次到首体时，还

是哈尔滨冰球二队的一名小队员，“那时滑冰

都在室外的天然冰场，我们不明白体育馆是

怎么冻冰的，一到馆内觉得特别震撼。”

1981 年，男子冰球世锦赛甲级 C 组比赛

在首体举行，当时的场景田有年记忆犹新：

“看比赛的人特别多，连台阶上都坐满了人。”

首体南门外的几个小门房是当年的售票

处。每到赛事活动前夕，买票的人能排一两

百米。“大家的热情非常高，还有人连夜排队

买票，比赛几乎场场爆满。”今年 87 岁的首体

原工作人员杨素勤说。

随着改革开放深入推进，首体积极探索

多元化的发展之路。上世纪八九十年代，北

京掀起了滑冰热，首体开始对百姓开放。“首

体是全国最早对公众开放的体育馆之一，冰

场开放时非常火爆，高峰时能有上百人在滑

冰。”田有年说。除此之外，首体还开始承接

商业性体育赛事和文艺演出，又一次走在了

国内体育场馆前列。

在首体举行的各类体育和文艺活动多了

起来，当时，到首体看比赛成为北京市民时尚

消遣之一。“那会儿花两三毛钱在北京看一场

国际比赛，是件非常不得了的事。”杨素勤说。

“从 1986 年起，首体用了 5 年时间从完全

依靠国家财政拨款，实现了向自收自支的转

变。”田有年认为，对全国体育场馆的经营管

理来说，这是个有开创意义的探索。

再迎发展契机

1993 年，原国家体委进行机构调整，运动

项目五司与首体合并办公。随后，冬季运动

管理中心在首体成立，首都体育馆正式成为

中国冰雪运动的“大本营”。

事实上，作为国内第一座室内制冷冰场，

首体从上世纪 80 年代中期开始，就已成为中

国短道速滑队和花样滑冰队的训练基地之

一。据兰立介绍，此前两队的训练主要依靠

东北的天然冰场，到了深冬，东北气温太低，

队伍会转场到首体。后来，首体的主馆旁边

新建了训练馆，队伍有了进行全年训练的条

件，便在首体“安家”。

训 练 条 件 得 到 改 善 ，运 动 员 们 进 步 飞

快。1988 年卡尔加里冬奥会，短道速滑被列

为表演项目，李琰获得一金两铜。1994 年，陈

露在冬奥会花滑赛场为中国代表团摘得了首

枚冬奥会奖牌。

首体支持着中国冰雪运动起步和成长，

也陪伴它经历高峰与低谷。1998 年长野冬奥

会，中国代表团拿到 6 银 2 铜，几次与金牌擦

肩而过。“当时首体大院里似乎都弥漫着一种

失落的情绪。”田有年说，队伍回到北京后，几

次进行总结研讨，所有人都憋着一股劲儿。

在短道速滑名将杨扬的记忆中，那段时

光煎熬又难忘，“为了一个目标要再坚持 4 年，

对每个人都是考验。”她曾在首体先后训练、

生活了 14 年，最终在 2002 年盐湖城冬奥会上

为中国代表团实现了冬奥金牌“零的突破”。

随着中国体育与国际交流合作的步伐加

快 ，越 来 越 多 冰 上 项 目 的 国 际 赛 事 落 户 首

体。2015 年 7 月 31 日，北京联合张家口申办

2022 年冬奥会成功，中国冰雪运动迎来了前

所未有的发展机遇，首体也被选定为冬奥会

竞赛场馆之一。2018 年年底，首体开始修整

改造。与科技的完美结合，让这座 53 岁的场

馆重新焕发光彩。

如今的首体，门前是纵横交错的立体交

通，当年还显偏僻的北京西郊，早已发展成繁

华街区。首体见证着新中国体育的发展进

步，也与时代共同前行，在守望中记录历史，

也在进取中续写传奇。

1968年建成的首都体育馆—

追寻时代发展 融入冬奥筹办
本报记者 季 芳

5 月的青岛奥帆中心，点点帆影徜徉

在碧蓝海面。来自全国各地的 227名帆船

爱好者扬帆搏浪，与城市海岸线融为一道

独特的风景。这项名为城市俱乐部帆船

赛的自主品牌赛事已举办了 11届。

青岛与帆船的天作之合，依托于得

天独厚的海洋资源。2010 年，国家体育

总局青岛航海运动学校创办这项赛事，

弥补了帆船市场的空白，也借举办北京

奥运会帆船赛的契机，将青岛“帆船之

城”的人气转化为推广帆船项目的动力。

作为一项小众舶来运动，帆船运动

“本土化”一直围绕着如何降低门槛做文

章。城市俱乐部帆船赛成本不高，却串

连起各地帆船俱乐部，给很多人在家门

口参与这项运动创造了可能。正如青岛

航海运动学校校长曲春所言，吸引大众

参与，传播帆船文化，才能让帆船运动真

正在民间扎下根来。

透过这面镜子，更折射出中国帆船

运动的蓬勃潜力。从首届比赛全国只有

不到 10 家帆船俱乐部，到如今增至 100
多家，大众对帆船运动从陌生到亲近，甚

至在内陆湖泊河道都开始有人尝试帆船

运动。城市俱乐部帆船赛的举办，不仅

顺应了民间日渐旺盛的帆船需求，也为

全民健身事业注入新的活力。

难能可贵的是，从直接参与“帆船进

校园”活动，到业余队培训、举办帆船夏令

营，一套从普及到竞赛的帆船推广模式正

在成形。本次比赛高校船队占了一半，足见“帆船从娃娃抓

起”的成果。东京奥运周期，中国帆船帆板运动协会与社

会力量合作共建 2个项目 3个级别的国家队。开门办体育大

势所趋，社会俱乐部涌现好苗子反哺竞技，或许并不遥远。

一个项目的可持续发展，要不断夯实群众基础，唯有沿

着正确的道路精耕细作，才有破茧成蝶的一天。城市俱乐

部帆船赛讲述了一个选择与坚持的故事，它所点燃的帆船

热情，正借助各个俱乐部

延展到不同城市，走进更

多人的生活。
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■体坛观澜R

■奋斗征程 体育足印R

本报兰州 5 月 23 日电 （记者董洪亮）22
日，在甘肃省白银市景泰县举行的黄河石林山

地马拉松百公里越野赛遭遇突变极端天气，局

地出现冰雹、冻雨、大风灾害性天气，气温骤降，

参赛人员出现身体不适、失温等情况，造成部分

人员伤亡。截至发稿时，151 人确定安全，其中

143 人已转移至安全地带，8 名受伤人员在医院

救治；21人找到时已无生命体征。

接到白银市委、市政府报告后，甘肃省委、

省政府高度重视。甘肃省委书记、省人大常委

会主任尹弘主持召开专题会议，对救援处置工

作作出安排部署，立即启动应急预案，紧急成

立应急指挥部以及现场搜救、医疗救治、善后

处置、事故调查等工作组，组织力量开展救援，

并对救援工作进一步提出具体要求。甘肃省

委副书记、省长任振鹤带领相关部门工作人员

赶赴事发现场，组织开展救援处置，看望慰问

受伤人员。

甘肃景泰一越野赛遭遇极端天气
21名参赛人员遇难
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